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Процесс разработки Конституции не был простым – 
он растянулся чуть ли не на четыре года. Сложность 
решаемой задачи в том, что на обсуждение обществен-
ности были вынесены три ее проекта. Учитывая мнение 
и настроения граждан, подавляющее большинство де-
путатов Верховного Совета считали необходимым со-
хранить социалистическую политическую систему в 
Беларуси, частично ее модернизировав, следовательно, 
отстаивали действующую Конституцию 1978 года. Вто-
рая же часть депутатского корпуса решительно ратовала 
за европейский путь развития, т. е. за капитализм. В ре-
зультате продолжительных дискуссий депутаты согла-
сились с необходимостью учреждения института Главы 
государства (Президента), разделения законодательной, 
исполнительной и судебной ветвей власти. 

В Конституции 1994 года в плане политической си-
стемы Республика Беларусь представлена как «унитар-
ное демократическое социальное правовое государство» 
(ст. 1), в котором «человек является наивысшей ценно-
стью общества и государства» (ст. 2), а демократия «осу-
ществляется на основе многообразия политических ин-
ститутов, идеологий и взглядов» (ст. 4). При этом «Ре-
спублика Беларусь признает приоритет общепризнан-
ных принципов международного права и обеспечивает 
соответствие им законодательства» (ст. 8). 

Однако возникла необходимость в доработке Основ-
ного Закона нашей страны. Потому 24 ноября 1996 года 
на республиканском референдуме была принята Кон-
ституция Республики Беларусь 1994 года (с изменения-
ми и дополнениями), предложенными Главой государ-
ства. К наиболее существенным изменениям можно от-
нести следующие. Был упразднен Верховный совет  
Республики Беларусь. Представительным и законода-
тельным органом определен парламент – Национальное 
собрание Республики Беларусь, состоящий из двух па-
лат – Палаты представителей и Совета Республики.  
В Конституцию был включен специальный раздел, чет-
вертый по счету, регламентирующий и строго разграни-
чивающий полномочия Президента, парламента, прави-
тельства и суда. При этом значительно усилена испол-
нительная ветвь власти. Согласно Конституции, Прези-
дент является Главнокомандующим Вооруженными 
Силами Республики Беларусь (ст. 84); издает указы и 
распоряжения, имеющие обязательную силу на всей 
территории Республики Беларусь. В случаях, предусмо-
тренных Конституцией, Президент издает декреты, име-
ющие силу законов. Президент непосредственно или 
через создаваемые им органы обеспечивает исполнение 
декретов, указов и распоряжений (ст. 85).

Продолжение на

ПРАВОВАЯ БАЗА СУВЕРЕННОГО РАЗВИТИЯ БЕЛАРУСИ
В марте 2024 года в Беларуси отмечается 
30-летие со дня принятия Конституции на-
шего суверенного государства. Она была
утверждена Верховным Советом Респу-
блики Беларусь 15 марта 1994 года, а с 30
марта того же года, после опубликования,
вступила в силу.

 К 30-ЛЕТИЮ ОСНОВНОГО ЗАКОНА СТРАНЫ



/ 12.03.2024 / № 11 (2998)2 

Продолжение. Начало на с. 1
 В Конституции были конкретизированы формы соб-

ственности, к которым отнесены государственная и частная 
(ст.13), согласно итогам референдумов 1995 и 1996 гг. в ка-
честве государственных языков определены белорусский и 
русский (ст. 17), изменена государственная символика...

Жизнь, однако, не стоит на месте, и исходя из социальной 
практики и возникших общественных запросов в Основной 
Закон снова потребовалось внести определенные измене-
ния. Кампания по изменениям Конституции проводилась в 
2020–2021 гг.:  в соответствии с резолюцией шестого Все-
белорусского народного собрания указом Президента Бела-
руси от 15 марта 2021 года была создана Конституционная 
комиссия, в которую вошли юристы, представители госу-
дарственных органов, различных сфер экономики и обще-
ственных объединений, известные деятели науки и культу-
ры.  К работе комиссии активно подключились трудовые 
коллективы, рядовые граждане. В результате на рассмотре-
ние комиссии вынесено несколько тысяч предложений. Все 
они были проанализированы, многие из них учтены. Таким 
образом, над изменением Основного Закона государства ра-
бота велась коллективно.

Подготовленный проект изменений и дополнений Кон-
ституции Республики Беларусь 27 декабря 2021 года был 
вынесен на всенародное обсуждение. Конституция была 
принята на референдуме, состоявшемся 27 февраля 2022 
года. Внесенные изменения коснулись многих ее разделов. 
Отметим отдельные из них.

Прежде всего, закреплена социальная ориентирован-
ность белорусского государства. Более того, сделан акцент 

на социально справедливом обществе. Принципиально важ-
ное значение имеет принятое дополнение к седьмой статье: 
«Конституция имеет высшую юридическую силу и прямое 
действие на всей территории Республики Беларусь. Иные 
правовые акты издаются на основе и в соответствии с Кон-
ституцией». Это дополнение ограждает белорусское госу-
дарство от какого бы на то ни было вмешательства в его 
внутренние дела других государств. 

Согласно изменениям, часть полномочий Главы госу-
дарства передана другим институтам, в том числе ново-
му институту – Всебелорусскому народному собранию 
как высшему представительному органу народовластия 
Республики Беларусь. Новому институту в Конституции 
посвящена отдельная глава, в которой определены его 
полномочия. 

Пятнадцатая статья дополнена положением «Госу-
дарство обеспечивает сохранение исторической правды 
и памяти о героическом подвиге белорусского народа в 
годы Великой Отечественной войны». Дополнение 
очень важное, поскольку в последние годы для запад-
ных политиков и средств массовой информации стало 
обыденным явлением подача фальсифицированной кар-
тины той войны, сознательное принижение роли Со-
ветской армии в освобождении Европы от фашизма, в 
рядах которой были белорусы, а также роли партизан-
ского движения в Беларуси. 

Двадцать первая статья дополнена положением 
«Каждый должен проявлять социальную ответствен-
ность, вносить посильный вклад в развитие общества 
и государства». Претерпела существенные изменения 
тридцать вторая статья, посвященная браку. Опреде-
лен институт брака как «союз женщины и мужчины», 
а в качестве обязанностей для родителей или лиц, их 
заменяющих, вменена обязанность не только «воспи-
тывать детей, заботиться об их здоровье, развитии и 
обучении», но и обязанность их «готовить к обще-
ственно полезному труду, прививать культуру и ува-
жение к законам, историческим и национальным тра-
дициям Беларуси». 

Тридцать шестая статья, касающаяся права граждан на 
свободу объединений, дополнена следующим положением: 
«Граждане для осуществления и удовлетворения политиче-
ских, социальных, экономических, культурных и иных ин-
тересов имеют право на создание политических партий и 
других общественных объединений, участие в их деятель-
ности... Политические партии и другие общественные объ-
единения создаются и действуют в соответствии с законом».

Сорок пятая статья сохранила гарантию права граждан 
Республики Беларусь «на охрану здоровья, включая бес-
платное лечение за счет государственных средств в порядке, 
установленном законом». Но при этом статья дополнена 
положением, согласно которому «Граждане заботятся о со-
хранении собственного здоровья».

Пятьдесят четвертая статья, утверждающая обязанности 
граждан «беречь историко-культурное, духовное наследие 
и другие национальные ценности», дополнена важным в 
идеологическом плане положением: «Сохранение истори-
ческой памяти о героическом прошлом белорусского наро-
да, патриотизм являются долгом каждого гражданина  
Республики Беларусь».

Семидесятая статья, посвященная правовым вопро-
сам подготовки и проведения выборов, дополнена по-
ложением, согласно которому «запрещается финанси-
рование расходов на подготовку и проведение выборов 
иностранными государствами и организациями, ино-
странными гражданами, а также в других случаях, 
предусмотренных законом».

В соответствии с принятой Конституцией парламентом 
последние два года велась активная разработка конкрет-
ных законодательных актов. Нужно отметить слаженную 
работу всех ветвей власти и ее позитивные результаты, 
что, в свою очередь, придает уверенность белорусским 
гражданам в своем будущем.

Тадеуш АДУЛО, 
 заведующий отделом социально-философских и 

антропологических исследований Института философии 
НАН Беларуси, доктор философских наук, профессор

ПРАВОВАЯ БАЗА СУВЕРЕННОГО РАЗВИТИЯ БЕЛАРУСИ

В поздравлении говорится: «В этот пре-
красный весенний день мужчины 16-й Бело-
русской антарктической экспедиции говорят 
теплые слова уважения, признательности и 
любви мамам, бабушкам, женам, сестрам, 
дочерям, внучкам, замечательным коллегам, 
всем прекрасным женщинам Беларуси! 

Испокон веков мужчины преклоняются 
перед женщинами за данный вам дар лю-
бить и верить, терпеть невзгоды и вдохнов-

лять  на подвиги, дарить надежду и хранить 
домашний очаг.   

Благодарим всех вас за доброту и красоту, 
которые вы приносите в этот мир, за не-
исчерпаемую женскую мудрость и терпе-
ние. Вам, нашим дорогим женщинам, уда-
ется невозможное: трудиться наравне с муж-
чинами и при этом оставаться любимыми, 
внимательными женами, ласковыми мама-
ми, хранительницами очага. 

От всей души желаем вам крепкого 
здоровья, мирного неба, успехов в рабо-
те, счастья и радости в личной жизни. 
Пусть улыбки украшают ваши лица, 
пусть сияние глаз будет ярче полярного 
сияния, пускай ваша любовь бережет, а 
тепло сердец растопит лед и согревает 
нас в мороз! 

С праздником, дорогие женщины! Мы 
вернемся!

Мужчины 16-й БАЭ: Алексей Гайдашов, 
Владимир Нестерович, Николай 

Зинькевич, Павел Кононов, Егор Корзун, 
Сергей Лютый, Леонид Никитюк,  

Виталий Хилько, Александр Калевич, 
Александр Бурдак

ИЗ АНТАРКТИДЫ – С ЛЮБОВЬЮ!

Открыл мероприятие Председатель Пре-
зидиума НАН Беларуси Владимир Гусаков. 
Он вручил коллегам-женщинам поздравле-
ния от Президента Республики Беларусь 
Александра Григорьевича Лукашенко. «Этот 
праздник, наполненный ароматом весны, 
еще раз напоминает миру о любви, нежно-

сти и красоте женщины. За-
ботливыми руками вы созда-
ете семейный уют, душевным 
теплом согреваете родных и 
близких, вдохновляете нас, 
мужчин, на добрые поступки 
и смелые решения, помогаете 
преодолевать трудности и до-
биваться успеха», – говорится 
в поздравлении. Глава госу-

дарства также адресовал женщинам слова 
искренней благодарности за трудолюбие и 
мудрость, инициативность и плодотворную 
деятельность на благо Беларуси. 

Затем женщины-ученые Академии  
наук получили заслуженные Почетные 
грамоты НАН Беларуси и Благодарно-

сти Председателя Президиума НАН  
Беларуси.

Председатель Объединенной отрасле-
вой профсоюзной организации работников 
НАН Беларуси Иван Барановский и пред-
седатель первичной организации ОО «Бе-
лорусский союз женщин» НАН Беларуси 
Юлия Кочурко также адресовали женщи-
нам самые искренние поздравления. Иван 
Андреевич вручил лучшим профсоюзным 
работникам Почетные грамоты.

Во время мероприятия звучали произве-
дения в исполнении музыкальной капеллы 
и хора «Академия», а также различных твор-
ческих коллективов.

Не сомневаемся, что душевное тепло 
и внимание содействовали хорошему 

настроению, которое так стремятся по-
дарить мужчины представительницам 
прекрасного пола накануне их праздни-
ка.

Сергей ДУБОВИК,
Фото автора, «Навука»

ПОЗДРАВЛЕНИЯ ДЛЯ ДАМ
В НАН Беларуси состоялся торжественный концерт, посвя-
щенный Дню женщин. Цветы, грамоты, поздравления, ис-
кренние пожелания – все это было во время праздника, 
который организовали коллеги-мужчины. 

Участники 16-й Белорусской ан-
тарктической экспедиции по-
здравили женщин Национальной 
академии наук и всей страны с 
замечательным праздником – 
Днем женщин. 
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«После распределения я попала в лабора-
торию биофизики и биохимии растительной 
клетки, сотрудники которой «горели» новы-
ми открытиями. Мне здесь понравилось, ув-
лекла атмосфера научного поиска. Через два 
года после вуза поступила в магистратуру. 
Сейчас на последнем году аспирантуры», – 
рассказывает Татьяна.     

Перед ней стояла задача изучить влияние 
засухи на фотосинтетический аппарат рас-
тений ячменя и проанализировать возмож-
ность использования 5-аминолевулиновой 
кислоты (АЛК) как экологически чистого, 
биоразрушаемого регулятора роста расте-
ний. В лаборатории давно занимаются 
АЛК – ее влиянием на защитные системы и 
системы ассимиляции азота. Однако для вы-
яснения механизмов действия АЛК как эко-
логичного стрессопротектора естественного 
происхождения также требуется исследова-
ние фотосинтетического аппарата.

«Засуха – один из наиболее существен-
ных стрессовых факторов, снижающих уро-
жайность сельскохозяйственных культур во 
всем мире, в том числе и в Беларуси. Поэто-
му сегодня актуальна разработка экологиче-
ски чистых препаратов для повышения уро-
жайности зерновых и других сельскохозяй-
ственных культур, их устойчивости к небла-

гоприятным факторам среды. Нами было 
показано, что хлоропласты играют ключе-
вую роль в развитии окислительного стрес-
са (образование активных форм кислоро-
да) – первичного ответа растительной клет-
ки на засуху. Существует множество актив-
ных форм кислорода: пероксид водорода, 
синглетный кислород, супероксидный ани-
он-радикал, гидроксильный радикал и др.  
В норме они есть в растительной клетке, но 
в ответ на стрессы их образуется значитель-
но больше, что может привести к гибели 
клетки. Нами было отмечено отсутствие на-
копления повышенных количеств пероксида 
водорода на фоне увеличения общего пула 
активных форм кислорода. Тем самым мы 
доказали, что в ответ на стресс, вызванный 
засухой, в растительной клетке генерирует-
ся синглетный кислород, а не супероксид-
ный анион-радикал. Хотя долгое время счи-
талось, что именно супероксидный анион-
радикал накапливается в ответ на засуху и 
другие абиотические стрессы», – замечает 
Т. Курьянчик. 

Стояла цель минимизировать воздей-
ствие стрессового фактора. Сперва изучали 
биофизические, биохимические, молекуляр-
но-генетические аспекты воздействия засу-
хи на ячмень, а затем исследовали влияние 

обработки растений АЛК и ее способности 
к регуляции роста, развития, снятию стрес-
са у растений ячменя. В норме АЛК в малых 
количествах есть в растительных клетках. 
Установлено, что добавление АЛК в малых 
количествах приводит к повышению уро-
жайности и устойчивости к неблагоприят-
ным условиям, тогда как в высоких концен-
трациях – это гербицид, способный уничто-
жить растение. АЛК как регулятор роста 
действует не только на активные формы 
кислорода, а в целом положительно влияет 
на растительную клетку. Когда засуха или 
другой стрессовый фактор действуют на 
растительную клетку, в первую очередь рас-
тение включает свои механизмы защиты, а 
АЛК помогает клетке снять стресс.

«Сейчас мы изучаем два сорта ячменя  
отечественной селекции, противоположные 
по засухоустойчивости, – Бровар и Аванс.  
В лабораторных условиях моделируем по-
чвенную весеннюю засуху, которая более 
пагубно влияет на растения, чем летняя (ког-
да растение уже сформировалось, ему легче 
адаптироваться к изменяющимся условиям 
и пережить стресс). Мы показали: при 
опрыскивании АЛК сорта Аванс, в отличие 
от сорта Бровар, стресс не снимается, а на-
оборот усиливается, что мы изначально не 

предполагали. Поэтому дополнительно для 
сорта Аванс попробовали принципиально 
другой метод обработки – прайминг, или 
предварительное замачивание в растворе 
АЛК, и показали, что предпосевная обра-
ботка семян сорта Аванс более эффективна, 
чем опрыскивание растворами АЛК в той 
же концентрации», – делится результатами 
Татьяна Геннадьевна.      

Изучению механизмов адаптации фото-
синтетического аппарата растений ячменя к 
фотоокислительному стрессу, индуцирован-
ному засухой, посвящена будущая диссер-
тации Т. Курьянчик. В перспективе эти на-
учные разработки могут лечь в основу эко-
логически чистых препаратов природного 
происхождения для борьбы с засухой и дру-
гими стрессовыми факторами.  

Елена ПАШКЕВИЧ
Фото автора, «Навука»

Преодолеть стрессовое воздействие в условиях засухи растению позволяют адаптационные механизмы. Их 
расшифровкой занимается Татьяна Курьянчик из Института биофизики и клеточной инженерии НАН Бела-
руси. Ее работа поможет усовершенствовать технологии отбора селекционного материала, а также создать 
новые высокоэффективные регуляторы роста растений, что позволит снизить неблагоприятные последствия 
от действия засухи. За свои успехи девушка отмечена президентской стипендией аспирантам на 2024 год.  

КАК ПОБЕДИТЬ ОКИСЛИТЕЛЬНЫЙ СТРЕСС? 

ГОРИЗОНТЫ ДАЛЕКИЕ, ПОЛЬЗА НЕПОСРЕДСТВЕННАЯ

Сила вольфрама
Дарья призналась, что тяга к 

науке развивалась постепенно. 
Еще обучаясь в Минском радио-
техническом колледже, она пла-
нировала поступить в универси-
тет. «Я попала в научно-исследо-
вательскую лабораторию БГУИР, 
где проходила практику и писала 
диплом. Каждый день я все боль-
ше погружалась в научную ат-
мосферу, поэтому быстро поня-
ла, куда буду поступать даль-
ше», – рассказала Дарья.

Полезным стало и общение  
с зарубежными коллегами:  
девушка была участником раз-
личных школ, стажировок, кото-
рые организовывал российский 
Объединенный институт ядер-
ных исследований. «В 2014 г. я 
почти четыре месяца стажиро-
валась в Наньянгском техноло-
гическом университете в Синга-
пуре, где писала дипломную ра-
боту. А в 2015 г. при поддержке 
Министерства образования про-
ходила стажировку в Институте 
фотонных технологий им. Лейб-
ница в Германии», – отметила 
Д. Тишкевич.

Изучением композитов на ос-
нове вольфрама девушка начала 
заниматься еще в аспирантуре. 
«Часть наработок вошли в мою 
кандидатскую диссертацию. 
Развитие данной тематики важ-
но для разработки средств ради-

ационной защиты от ионизиру-
ющих излучений. 

Актуальны исследования и для 
освоения космоса. «Почти у всех 
планет Солнечной системы есть 
радиационные пояса, которые за-
хватывают электроны и прото-
ны. Космический спутник, 
расположенный на орбите, на-
ходится под воздействием ио-
низирующего излучения. Со 
временем оно приведет в «луч-
шем» случае к сбоям работы 
оборудования, а в худшем – к 
отказу бортовой аппаратуры. 
Причем спектр и энергия ча-
стиц разнятся для разных ти-
пов орбит (МКС, ВЭО, ГСО, 
ГЛОНАСС). Вспышки на 
Солнце также приводят к 
эмиссии большого количества 
ионизирующего излучения», – 
отметила Дарья. 

Экран  
от излучения
Принципы защиты от радиации 

существуют на основании време-
ни, расстояния и экранирования. 
«Мы используем для радиацион-
ной защиты электронных компо-
нентов космических аппаратов ме-
тоды локальной защиты. Радиаци-
онный экран представляет собой 
крышку, например, из композита 
на основе вольфрама, которая за-
крывает активную (рабочую) зону 
чипа от воздействия ионизирую-

щего излучения. Для защиты от та-
кого излучения, которое может вы-
ступать в виде электронов, прото-
нов, тяжелых заряженных частиц, 
гамма-излучения и др., использу-
ются материалы с высокой плотно-
стью, поэтому вольфрам – наибо-
лее перспективен в этой обла-
сти», – объясняет собеседница. 

Помимо композитов, можно ис-
пользовать материалы в виде по-
крытий, которые наносятся мето-
дом электрохимического осажде-
ния непосредственно на корпус 
защищаемого объекта. Такая тех-

нология обладает главным преи-
муществом – возможностью нане-
сения на объекты сложной геоме-
трической формы. Не стоит забы-
вать, что каждый материал, 
который будет внедрен в полупро-
водниковое производство, должен 
быть согласован с микроэлек-
тронными технологическими 
операциями.

«Почти все разработки, которые 
ведутся в нашей лаборатории, име-
ют прикладное применение. Сей-
час мы выполняем контракт с кол-
легами из России, задача которого 
– поставка партнерам технологии 

экранирования, защиты от элек-
тромагнитного и радиационного 
излучения изделий электронной 
техники, – отметила собеседни-
ца. – Тематика радиационного 
экранирования активно развивает-
ся, что также подтверждается на-
личием проекта Союзного госу-
дарства «Комплекс-СГ», проекта 
Белорусского фонда фундамен-
тальных исследований «Микроэ-
лектроника», Государственной 
программы научных исследований 
«Наноструктурные материалы, на-
нотехнологии, нанотехника» и др. 

Мы разрабатываем не одну, а 
несколько систем компози-
тов на основе вольфрама. 
Все полученные результаты 
оформляем в статью и от-
правляем в высокорейтинго-
вый Q1 научный журнал. В 
прошлом году публикова-
лись в журнале RSC 
Advances, в январе этого го-
да – в Ceramics International. 
Самая свежая статья нахо-
дится на этапе рецензирова-
ния в журнале Journal of 
Materials Research and 
Technology».

Стиль жизни
Быть ученым – тяжелый труд. 

И Дарья соглашается, что наука 
– это стиль жизни. «Карьера 
ученого строится, наверное, всю 
жизнь… Я сейчас докторант 
первого года, выполняю иссле-
дования под руководством док-
тора физико-математических на-
ук Алексея Валентиновича Тру-
ханова. Путь в науку для меня 
продолжается, только теперь на 
новом уровне», – отметила она.

Дарья рассказала, что благо-
даря всесторонней поддержке ге-

нерального директора Центра 
Валерия Михайловича Федосю-
ка в коллективе активно развива-
ется молодежная политика. Се-
годня в лаборатории 70% сотруд-
ников – молодые ученые до 35 
лет. И ежегодно талантливые ис-
следователи покоряют новые на-
учные вершины. Например, в ла-
боратории трудятся четыре лау-
реата премии для молодых уче-
ных им. Ж.И. Алферова.

Дарья достигла немалых 
успехов, но наряду с научными 
достижениями она успевает ве-
сти активную общественную 
жизнь. «Я председатель Совета 
молодых ученых нашего Цен-
тра. Каждый месяц мы устраи-
ваем экскурсии для школьников 
и студентов по лабораториям и 
знакомим их с современным 
оборудованием, разработками 
ученых, рассказываем о пер-
спективных фундаментальных и 
прикладных исследованиях, 
преимуществах работы в науч-
ной сфере. Наши молодые уче-
ные выступают с открытыми 
лекциями, которые направлены 
на популяризацию науки среди 
учащейся молодежи. Все пом-
нят выставку «Беларусь интел-
лектуальная», которая проходи-
ла в каждой области страны. Са-
мое активное участие в ее про-
ведении принимали как раз 
молодые ученые нашего центра. 
Отрадно заметить, что руковод-
ство поддержало инициативу 
организации музея нашего НПЦ 
по материаловедению. Мы уже 
работаем над его созданием», – 
резюмировала Дарья Тишкевич.  

Юлия РУДЯКОВА, 
Фото автора, «Навука»

Наука покоряется усердным. Этот постулат как нельзя 
лучше подтверждает Дарья Тишкевич, старший науч-
ный сотрудник лаборатории физики магнитных пле-
нок НПЦ НАН Беларуси по материаловедению. Ее раз-
работка создания новых композиционных материа-
лов на основе вольфрама поддержана грантом Пре-
зидента Республики Беларусь на 2024 год.
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МЕДИЦИНА И ФАРМАКОЛОГИЯ: НАУЧНЫЙ ВЗГЛЯД

Все для  
повышения  
качества  
медпомощи
Как рассказал академик-се-

кретарь Отделения медицинских 
наук НАН Беларуси Василий 
Богдан, за 2022–2023 годы в 
структуре НАН Беларуси созда-
ны и эффективно функциониру-
ют Кластер инновационных био-
медицинских технологий, Центр 
экспериментальной и приклад-
ной вирусологии, Центр изуче-
ния боли, Центр ядерной меди-
цины, Центр аллергологии и им-
мунологии.

Так, результатом деятельности 
кластера стало создание модели 
первого отечественного генотера-
певтического средства на основе 
оригинальной генно-инженерной 
плазмидной конструкции, содер-
жащей ген фактора роста эндоте-
лия сосудов. Доказана высокая 
эффективность ее применения 
при экспериментальном модели-
ровании хронической артериаль-
ной недостаточности мышц ко-
нечности, способность образова-
ния новых кровеносных сосудов 
и полное восстановление крово-
снабжения в тканях, впервые 
установлен ангиогенный и обе-
зболивающий эффект. Данные ис-

следования – основа для форми-
рования и развития в Беларуси 
нового научного направления ре-
генеративной медицины.

Академические ученые актив-
но сотрудничают с практическим 
здравоохранением по внедрению 
и использованию инновационных 
медтехнологий. Так, в Институте 
физиологии проводится нейроги-
стохимическая экспресс-диагно-
стика болезни Гиршпрунга для 
пациентов РНПЦ детской хирур-
гии. В Институте биохимии био-
логически активных соединений 
в Гродно разработан первый оте-
чественный аэрозоль для наруж-
ного применения «РАНЛЕК-пан-
тенол», который обладает комби-
нированным регенеративным 
обезболивающим действием и 
предназначен для ожоговых и 
иных повреждений кожных по-
кровов, а также для профилакти-
ки осложнений. Сегодня на базах 
Минздрава завершаются клини-
ческие испытания данного изде-
лия медназначения.

 «Современное и важное на-
правление организационного 
процесса в здравоохранении в 
настоящее время – развитие ин-
форматизации и активное вне-
дрение передовых цифровых 
технологий. Медицинские ин-
формационно-аналитические и 
телемедицинские системы, сер-
висы станции скорой медпомо-
щи разработаны в Объединен-
ном институте проблем инфор-
матики. Они масштабированы 
и успешно эксплуатируются в 
организациях здравоохранения. 
Ежегодно выписываются более 
10 млн электронных рецептов. 
Разработаны и внедрены в ра-
боту учреждений автоматизи-
рованный регистр пациентов и 
интеллектуальные системы 
поддержки принятия решений 
и прогнозирования», – говорит 
В. Богдан.

Секрет успеха – во 
взаимодействии
Академик-секретарь Отделения 

химии и наук о Земле НАН Бела-
руси Алексей Труханов подчер-
кнул: «Все наши организации, вхо-
дящие в фармакологический кла-
стер, тесно взаимодействуют меж-
ду собой. Ученые биохимики 
разрабатывают активные формы 
лексредств и передают их для про-
изводства на «Академфарм». Так-
же мы коммуницируем и на внеш-

нем контуре с нашими коллегами 
из Минздрава. Постоянно согласо-
вывается перечень инновацион-
ных лекпрепаратов, которые вхо-
дят в перечень планируемых к вы-
пуску в нашей стране. На ближай-
шие несколько лет он включает по 
«ХимФармСинтезу» – 12 наиме-
нований, по «Академфарму» – 16 
и Институт физико-органической 
химии – около 3. Высокий науч-
ный уровень и эффективность в 
области производства подчеркива-
ется постоянным расширением 
гео графии не только поставок, но 
и научного сотрудничества в этой 
области. 

От молекулы  
к готовому  
препарату
Начальник НПЦ «ХимФарм-

Синтез», заместитель директора 
по научной и инновационной ра-
боте Института биоорганической 
химии НАН Беларуси Елена Кали-

ниченко отметила, что их ученые 
ведут интересное направление – 
синтез синтетических генов, необ-
ходимых для реализации совре-
менного подхода для терапии он-
козаболеваний.

Кроме того, в НПЦ «ХимФарм-
Синтез» разрабатывают техноло-
гии синтеза фармацевтических 
субстанций. «Благодаря тому, что 
наши химики владеют различны-
ми синтетическими методами, мы 
можем создать новую либо улуч-
шить имеющуюся технологию.  
В этом и уникальность предприя-
тия «ХимФармСинтез», что мы не 
закупаем готовые субстанции – ки-
тайские или индийские, а произво-
дим собственные. Причем синте-
зировать вещество иногда выгод-
нее, чем закупать за рубежом и 
потом очищать. На основе наших 
субстанций мы разрабатываем тех-
нологию получения таких готовых 
лексредств, как инъекционные рас-
творы, концентраты, лиофилизаты 
и твердые лекарственные фор-
мы – таблеточные и капсульные.

Если лет 10–12 назад, когда 
только начиналось производ-
ство, казалось, что самое слож-
ное для химика – сделать суб-
станцию, то теперь, спустя вре-
мя, становится понятно, что 
сделать хорошую таблетку – 

своего рода искусство. Потому 
что она должна не просто соот-
ветствовать импортному анало-
гу, а быть достаточно хорошей 
по различным показателям, ко-
торые на первый взгляд просто 
не видны. Поэтому мы освоили 
различные методы получения 
таблеток», – говорит Е. Кали-
ниченко.

Сейчас ученые хотят исполь-
зовать новую технологию про-
лонгированного высвобожде-
ния таблетки после того, как 
человек ее принял. Она начина-
ет действовать не сразу, а через 
некоторое время. В перспекти-
ве будет создан препарат для 
лечения рассеянного склероза. 
На это может уйти три-четыре 
года.

«НПЦ «ХимФармСинтез» про-
изводит или оригинальные веще-
ства, или первые дженерики, что 
всегда очень трудно, потому что, 
как правило, нет документации, в 
фармакопеей это не описано, по-
тому что каждая фирма сохраняет 
свои интересы. Если вы хотите 
сделать современнейший препа-
рат, то должны начинать с нуля. 
Единственное, что известно, – 
данная молекула будет действо-
вать на какое-то заболевание. Если 
бы мы брали готовые субстанции, 
разработка препарата занимала бы 
у нас два года. Мы начинаем с по-
лучения субстанций, на что часто 
уходит четыре года, но зато это да-
ет нам определенные преимуще-
ства. Особенно это чувствуется 
при экспорте нашей продукции в 
Россию.

Наряду с российскими пред-
приятиями «ХимФармСинтез» 
участвует в тендерах, закупках 
и поставках, занимая 20% рос-
сийского рынка по некоторым 
онкологическим препаратам. 
Взяв такую стратегию – начи-
нать с синтеза собственных суб-
станций – мы имеем ряд преи-
муществ в России и Казахстане. 
Практически 50% всей выпуска-
емой нашей продукции идет на 
экспорт, потому что мы востре-
бованы на российском рынке.  
И мы готовы расширятся – Ака-
демия наук реализует на базе 
«ХимФармСинтез» инноваци-
онный проект по созданию но-
вого производства», – резюми-
ровал Е. Калиниченко.

Елена ГОРДЕЙ
Фото автора, «Навука»

О научных исследованиях и разработках для медицины и 
фармакологии, а также их внедрении в практику говорили 
участники пресс-конференции, прошедшей в БЕЛТА.

«В 2023 году разные этапы госсорто испытания про-
ходили 8 новых сортов картофеля нашей селекции, – 
рассказал заместитель генерального директора по на-
учной работе НПЦ Андрей Чайковский. – Из них ран-
ние – Красавік и Умка, среднеранний – Десятка, средне-
спелые – Вилия, Венера и Баярскі. Последний пригоден 
для производства крахмала». 

По овощным культурам в прошлом году для нужд 
перерабатывающей промышленности самохвалович-
ские селекционеры передали в ГСИ 2 сорта фасоли зер-
новой (с белой и красной окраской семян), пригодных 
для консервирования, отличающихся крупными семе-
нами и высокой урожайностью. Создан также первый 
сливовидный отечественный гибрид томата Булат – для 
выращивания в открытом грунте. Такие томаты обла-

дают повышенным содержанием сухих веществ и хо-
рошо подходят для переработки. 

«Практиков может заинтересовать новый сорт чес-
нока ярового Лагодны, обладающий не таким острым 
вкусом, как озимый. Кроме того, яровые сорта чеснока 
обладают более высокой лежкостью, хороши для за-
крытия в весенний период потребности в этом продук-
те», – проинформировал А. Чайковский. 

По словам ученого, сейчас готовится для передачи в 
ГСИ сорт груши Калядная, позднего срока созревания, 
с плодами, не уступающими по длительности хранения, 
размеру, вкусу зарубежным аналогам. 

На базе Института плодоводства 1 марта прошло 
очередное заседание пчеловодческого кластера, в ходе 
которого обсуждалось, как идут дела в «сладком» объ-
единении. Участники отметили, что важно избегать 
формализма в работе – во главу угла должен ставиться 
конкретный результат. Главное, на чем концентрирует-
ся академический кластер, – это повышение продуктив-
ности (получения меда) на одну пчелосемью, а также 
создание новых пасек в научных академических орга-
низациях. На отчетном заседании прозвучала идея ор-
ганизовать такой полезный и прибыльный объект на 
базе Могилевской ОСХОС НАН Беларуси. Для этого 
потребуется практическая помощь как со стороны кла-
стера, так и от коллег, у которых пасеки уже довольно 

давно и успешно функ-
ционируют. 

«В Центре научного 
пчеловодства есть  необ-
ходимое оборудование 
для проведения иденти-
фикации медов, обнару-
жения фальсифициро-
ванного продукта, разра-
ботана и соответствующая методика, – добавляет А. 
Чайковский. – С помощью микроскопа можно рассма-
тривать наличие т. н. пыльцевых зерен. Зная, какие 
основные отечественные культуры-медоносы имеют-
ся, можно, обнаружив пыльцевые зерна нетипичных, 
экзотических для нашей страны растений, сделать вы-
вод, является ли конкретный образец меда контрафакт-
ным. 

Применяемая белорусскими учеными методика 
позволяет определять степень концентрации пыль-
цевых зерен, которая также может свидетельство-
вать о том, что, к примеру, с данным конкретным 
медом проводились какие-то нежелательные мани-
пуляции».   

Инна ГАРМЕЛЬ
Фото автора, «Навука»    

КАЛЯДНАЯ – НА ПОДХОДЕ, МЕД – НА КОНТРОЛЕ
Ученые НПЦ НАН Беларуси по картофелевод-
ству и плодоовощеводству к новому агросезону 
традиционно предлагают не только новые со-
рта и гибриды картофеля, овощных, плодовых 
и ягодных культур, но и технологии их выращи-
вания. Большое внимание также уделяется пче-
ловодству, в частности оценке качества и под-
линности медов, развитию созданного в Акаде-
мии наук кластера по пчеловодству.
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Невидимые 
маркеры  
производителя
«Мой путь в науку начался с 

1981 года. Я учился в 8-м классе, 
когда в нашу СШ № 1 г. Борисова 
пришел работать новый учитель 
физики – Николай Казимирович 
Янчик. Он готовил ребят для уча-
стия в областных и республикан-
ских олимпиадах. А я всегда инте-
ресовался этой наукой, ведь мама 
тоже в свое время преподавала фи-
зику. Так я и стал постепенно  
углублять свои познания, – поде-
лился Михаил Александрович. – 
Позже Николай Казимирович по-
знакомил меня со своими бывши-
ми учениками, поступившими в 
Московский физико-технический 
институт. Окончив это учебное за-
ведение в 1989 году, я пришел ра-
ботать в Институт физики АН 
БССР».

Областью научных интересов 
Михаила Ходасевича является 
многопараметрический спектраль-
ный анализ. «Спектроскопия – од-
но из самых результативных на-
правлений исследований, которые 
проводятся в Институте физики.  
В зависимости от вида спектро-
скопии и диапазона длин волн или 
частот электромагнитного излуче-
ния, каждый объект обладает сво-
им «спектральным отпечат-
ком», – поясняет ученый. – Как и 
с помощью отпечатков пальцев 
при соблюдении некоторых усло-
вий можно определить состав или 
характерные особенности объек-
тов исследования». 

В качестве примера Михаил 
Александрович привел нефтехи-
мические продукты, в которые мо-
гут добавлять определенные мар-
керы, характерные только для кон-
кретной страны или даже завода. 
«В свое время на протяжении че-
тырех лет мы работали с молдав-
скими коллегами над выявлением 
подделок вин. Оказалось, что 
спектральные характеристики ви-
на существенно зависят от клима-
тических условий, почв, на кото-
рых выращивают виноград, а так-
же от способов его обработки. Мы 
научились анализировать спектры 
пропускания и показали, какая 
продукция выращена в конкрет-
ном регионе, а какая ввезена недо-
бросовестным продавцом, – отме-
тил исследователь. – Был схожий 
опыт и в 2011–2012 годах, когда 
для российских заказчиков выпол-
няли проект по определению кон-
трафактной водочной продукции. 
Производители пытались бороться 
с мошенниками путем выпуска 
специализированной тары, накле-

ивания на нее акцизных марок, но 
не рассматривали оптические ха-
рактеристики непосредственно со-
держимого этой тары. Несмотря 
на множество вкусо-ароматиче-
ских добавок в водках, мы смогли 
определить условия, при которых 
многопараметрический анализ 

спектральных характеристик по-
зволил со стопроцентной точно-
стью выявлять контрафактную 
продукцию». 

Стекло и сталь
Применима спектроскопия и в 

других областях, например в ис-
кусстве. В настоящее время про-
рабатывается совместный проект 
с российскими коллегами. «Про-
блема в том, что часто даже экс-
перты-историки не могут одно-
значно указать страну, регион или 
город, в которых было создано 
имеющее историческую ценность 
произведение искусства из смаль-
ты или стекла. Например, новго-
родское это стекло, полоцкое или 
было завезено из Италии. Так что 
задача спектрального анализа в 
данном случае заключается не в 
том, чтобы отличить подделку, а в 
определении географического ме-
стонахождения производства», – 
отметил М. Ходасевич. 

Существует большое количе-
ство видов спектроскопии, они 
разнятся по информативности, ви-
ду воздействия на объект и приме-
няемой аппаратуре. «При исполь-
зовании лазерной эмиссионной 
спектроскопии воздействие на ве-
щество приводит к образованию 
облачка плазмы. А далее по его 
спектру можно, например, опреде-
лить состав низколегированных 
сталей. Сортировка сталей на эта-
пе переработки очень важна, что-
бы получить качественный про-
дукт, – рассказал ученый. – Есть и 
другие виды спектроскопии, на-
пример терагерцового частотного 
диапазона, излучение в котором в 
отличие от рентгеновского не 
опасно для людей и способно про-
никать сквозь большинство неме-
таллических сред. Практическое 
воплощение – бесконтактная диа-
гностика при экологическом мони-
торинге и производстве лекарств, 
при исследовании различных по-

лупроводниковых, керамических, 
полимерных и композитных мате-
риалов, при выявлении вредных и 
опасных веществ».

Михаил Александрович с гор-
достью отметил, что в Институте 
физики проводятся исследования 
с применением разных видов спек-

троскопии: «Ко всем ви-
дам спектров примени-
мы методы обработки 
многопараметрических 
данных, которые мы 
развиваем. Нам не ва-
жен вид спектра, значи-
мо лишь то, что это 
большой массив инфор-
мации, который харак-
теризует исследуемые 
объекты. В техническом 
плане мы обладаем да-
же большими возмож-
ностями, чем те, кото-

рые задействуем сейчас. И матери-
альная база продолжает обнов-
ляться».

Научная  
эстафета
Михаил Александрович гордит-

ся своими учениками. И для этого 
есть все основания. Так, аспирант-
ка третьего года Дарья Королько 
принимала участие в международ-
ном проекте, направленном на за-
мену стандартного метода опреде-
ления растительного источника 
сахарозы на новый, более простой 
и дешевый. «Сегодня стандартный 
метод определения растительного 
источника сахарозы – сахарного 
тростника либо сахарной све-
клы – это релаксометрия ядерного 
магнитного резонанса. Это дорого, 
долго и требует использования 
сложного оборудования. А мы по-

казали, что с помощью абсорбци-
онной спектроскопии оптического 
диапазона можно быстро, легко и 
дешево решить эту задачу, причем 
со стопроцентной точностью. Это 
отличный результат, за который  
не стыдно», – поделилась Дарья. 

Рассказала аспирантка и о про-
екте по сортировке отходов из пла-
стика, который уже подходит к ло-
гическому завершению: «В евро-
пейских странах перерабатывается 
около 30% использованного пла-

стика, а в мире в целом – около 
9%. Есть немало методов, чтобы 
классифицировать пластик перед 
вторичной переработкой для по-
лучения качественного продукта, 
но в основном они очень трудо-
емкие. Оптический метод – бо-
лее точный, но проблема в том, 
если пластик долго лежал или 
подвергся воздействию солнеч-
ных лучей, из-за чего потерял 
прозрачность, сложно опреде-
лить его вид. Благодаря нашему 
методу сделать это можно с 
очень высокой точностью». 

«Первой пробой в области 
внедрения многопараметриче-
ского спектрального анализа ста-
нут флуоресцентные термоме-
тры, – отметил Михаил Ходасе-
вич. – Их преимущество – в ши-
роком диапазоне температур и 
высокой точности до долей гра-
дуса. Это дает ряд дополнитель-
ных возможностей. Например, 
такие термометры будут приме-
нимы в медицине для безопас-
ной локализации области повы-
шенной температуры внутри те-
ла человека. Над этим проектом 
мы трудились совместно с колле-
гами из Санкт-Петербургского 
национального исследователь-
ского университета информаци-
онных технологий, механики и 
оптики (Университет ИТМО)».

Говоря о планах на будущее, 
Михаил Александрович ставит 
задачу поднять точность опреде-
ления элементного состава ста-
лей: «Сейчас определяем с от-
клонением до шести сотых про-
цента по углероду, кроме этого, 
умеем хорошо определять еще 7 
элементов. За последние два года 
точность подняли вдвое, но по-
стараемся добиться лучших ре-

зультатов».
В завершение ученый 

анонсировал еще несколь-
ко интересных проектов. 
Так, планируется задей-
ствовать многолетние 
связи с коллегами из 
Санкт-Петербурга в обла-
сти культурного наследия. 
Есть договоренность о ра-
боте с Эрмитажем по да-
тировке монет из серебря-
но-медного сплава. Осу-
ществляется сотрудниче-
ство в сфере народной 

медицины с Китаем – белорус-
ские ученые работают над опре-
делением географического про-
исхождения растительного ле-
карственного сырья. В этом про-
екте участвуют Полина 
Колодочка и Полина Куликов-
ская – студенты БГУ, которые 
уже более года являются сотруд-
никами Института физики.

Юлия РУДЯКОВА
Фото автора, «Навука»

Во время вручения научным и научно-педагогическим работникам дипломов док-
тора наук и аттестатов профессора Президент Беларуси Александр Лукашенко 

особо акцентировал внимание на значимость прикладных научных исследова-
ний в сфере качества продукции. В частности, Глава государства отметил дея-
тельность ведущего научного сотрудника Института физики им. Б.И. Степанова 
НАН Беларуси доктора физико-математических наук Михаила Ходасевича.

КЛЮЧ К СЕКРЕТАМ СПЕКТРОВ В МИРЕ ПАТЕНТОВ
КОМПОЗИТ С 

ГРАФЕНОМ 
Графенсодержащий компо-
зит и способ его получения 
(патент № 24168). Авторы: 
В.Е. Агабеков, Е.В. Карпинчик, 
А.А. Рогачев, В.М. Федосюк, 
Л.И. Южик. Заявитель и па-
тентообладатель: Институт 
химии новых материалов 
НАН Беларуси.

Как отмечают авторы, в послед-
нее время возрастает активность 
предложений на рынке материалов 
и технологий для новых примене-
ний, особенно в таких отраслях 
промышленности, как аэрокосми-
ческая и автомобильная. Наиболее 
распространенными материалами, 
особенно для сложных приложе-
ний и в индустрии 3D-печати, яв-
ляются термопласты, наполненные 
углеродным волокном. 

Наиболее близок по техниче-
ской сущности и достигаемому 
результату способ, по которому 
графенсодержащий композицион-
ный материал, армированный вы-
сокодисперсными частицами кар-
бида кремния, прежде чем они 
вводятся в матрицу, «заворачива-
ют» в графеновые нанопластинки. 
Однако он неприменим для арми-
рования термопластов. 

Технической задачей, решае-
мой настоящим изобретением, яв-
ляется создание наноструктуриро-
ванного графеном композита с 
термопластичной матрицей, в ко-
тором наноматериал максимально 
равномерно распределен в ее объ-
еме. Так, в расплав термопластич-
ной полимерной матрицы вводят 
в количестве 5-30 мас. % углеро-
дистый наполнитель, полученный 
механохимическим или сонохи-
мическим синтезом из суспензии 
измельченного углеродного волок-
на, содержащей 0,05-0,5 мас. % 
графена. 

В настоящем изобретении не-
совместимость графена с термо-
пластичной матрицей устраняется 
путем его введения в гибридном с 
измельченным углеродным волок-
ном состоянии в виде пленочного 
на нем покрытия. 

Сущность изобретения состоит 
в том, что в ходе механической об-
работки или путем сонохимиче-
ского синтеза, благодаря природ-
ной близости свойств углеродного 
волокна и графена, имеет место 
вандерваальсовское взаимодей-
ствие их атомов с Sp2- – гибриди-
зацией, в результате чего на по-
верхности волокон образуется по-
крытие с закреплением на ней че-
шуек графена и образованием 
оболочки, предотвращающей 
агрегацию. 

Так можно изготовить графен-
содержащий углепластик, в кото-
ром углеродное волокно выполня-
ет не только роль армирующего 
агента, но и средства доставки 
графена в полимерную матрицу, 
что позволяет изготавливать ком-
позит и изделия из него с новыми 
свойствами и функциональными 
возможностями. 

Подготовил Анатолий 
ПРИЩЕПОВ, патентовед
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В чем суть  
новаций?
Как отметил, открывая се-

минар, генеральный дирек-
тор НПЦ по продовольствию 
Алексей Мелещеня, акаде-
мические ученые иницииро-
вали проведение данного ме-
роприятия, поскольку про-
должают поступать много-
численные звонки от коллег 
с производств с просьбой 
дать пояснения. Активно об-
суждаются новации и среди 
ученых центра.

«Пока остается немало не 
решенных до конца произ-
водственных, технологиче-
ских проблем, требуется 
многое осмыслить, поэтому 
считаем этот разговор свое-
временным, особенно для 
обсуждения тонких вопро-
сов, нюансов, с которыми, 
если требуется, приходится 
выходить непосредственно 
на Евразийскую экономиче-
скую комиссию (ЕЭК)», –  
отметил А. Мелещеня. 

Подробно новые требова-
ния осветила в своем высту-
плении ведущий инженер-
технолог НПЦ по продоволь-
ствию Татьяна Шугаева. По 
ее мнению, сейчас в профес-
сиональном сообществе важ-

но совместными усилиями 
сформулировать проблемные 
вопросы и, если нужно, обра-
титься с ними в компетент-
ные инстанции.       

Изменения обновляют 5 
разделов упомянутого вы-
ше технического регламен-
та Таможенного союза. 
Введены также 5 новых по-
нятий, актуализирован ряд 
определений.

Значительно расширен 
перечень вкусоароматиче-
ских веществ для производ-
ства пищевых ароматизато-
ров, для каждого из которых 
установлены содержание ос-
новного вещества, область 
применения и максималь-
ный допустимый уровень со-
держания в пищевой продук-
ции.

Для изменений предус-
мотрен переходный период 

в 36 месяцев, в течение ко-
торого будут действовать 
оформленные до вступле-
ния в силу изменений в тех-
нический регламент доку-
менты об оценке соответ-
ствия различных объектов 
технического регулирова-
ния, а также их производ-
ства, маркировки и выпуска 
в обращение.

Номер Е960  
не попал под 
запрет  
По словам члена Колле-

гии (министра) по техниче-
скому регулированию ЕЭК 
Валентина Татарицкого, 
изменения связаны с тем, 
что некоторые добавки 
просто становятся невос-
требованными в техноло-
гическом плане. В отноше-

нии других появляются но-
вые научные данные по их 
влиянию на организм чело-
века.

«Подсластитель стевия 
часто ассоциировался с 
тем, что этот сахарозаме-
нитель отличается от 
остальных сильной сладо-
стью, даже в малых коли-
чествах, при нулевой кало-
рийности, поэтому его ча-
сто использовали те, кто 
соблюдает диету, а также 
больные диабетом. В спи-
сок же запрещенных попа-
ла лишь одна из разновид-
ностей стевии – подсласти-
тель без индекса. Подсла-
ститель с номером Е960, 
стевиолгликозид, не ока-
зался в данном перечне. 
Эта пищевая добавка с аб-
солютно ясными, понятны-
ми и очень четко опреде-
ленными характеристика-
ми качества. Производите-
ли могут использовать ее в 
своих продуктах, но с до-
пустимой концентрацией в 
рамках обновленного доку-
мента», – пояснил министр 
ЕЭК.

В целом перечень раз-
решенных пищевых доба-
вок сокращен с 362 до 349 
– за счет исключения 19 
позиций и введения 6 но-
вых. 

Фото предоставлено 
НПЦ по продовольствию

Семинар «Практические аспекты применения пищевых добавок при 
производстве кондитерских изделий», прошедший на базе НПЦ НАН 
Беларуси по продовольствию, вызвал большой интерес у специали-
стов-практиков, ученых. Рассматривались здесь основные измене-
ния в ТР ТС 029/2012 «Требования безопасности пищевых добавок, 
ароматизаторов и технологических вспомогательных средств», всту-
пившие в силу 27.02.2024 г. 

СТЕВИЯ И ДРУГИЕ ДОБАВКИ ГОД КАЧЕСТВА – ОСОБЫЙ
Вопросам постоянного повышения каче-
ства белорусских продуктов питания, 
укрепления его позиций на внутреннем и 
внешних рынках в НПЦ НАН Беларуси по 
продовольствию всегда уделяется огром-
ное внимание. Но Год качества в этом пла-
не – особый, подчеркивает заместитель 
генерального директора по научной рабо-
те и стандартизации цен-
тра Наталья Комарова:

«Мы расширили в нашем Ре-
спубликанском контрольно-ис-
пытательном комплексе об-
ласть аккредитации на несколь-
ко методов по показателям ка-
чества, в том числе 
кондитерских изделий. 

На этот год запланировано много обучающих ме-
роприятий, направленных на повышение квалифи-
кации специалистов пищевой отрасли. Пройдет ряд 
дегустаций – есть возможность выделить лучшую 
продукцию либо определить существующие пробле-
мы и найти пути их решения по всем отраслям пере-
рабатывающей промышленности. Дни качества, с 
выставками, семинарами, также включены в разра-
ботанный в нашем центре план работы в Год каче-
ства. Его можно найти на сайте НПЦ по продоволь-
ствию и при желании подключиться к участию в ме-
роприятиях». 

Если говорить о новинках продукции, то ученые 
НПЦ по продовольствию за последнее время разра-
ботали оригинальные желейные кондитерские из-
делия с использованием нового и нетрадиционного 
студнеобразователя – модифицированного крахмала. 
Это позволило расширить ассортимент желейных 
кондитерских изделий, изготавливаемых в стране, и 
получить изделия с оригинальной структурой, более 
широкого диапазона в части жевательных свойств: 
от мягкой, эластичной до полутвердой и упругой. 

«Продукция эта уже востребована на рынке, яв-
ляется импортозамещающей и имеет хороший экс-
портный потенциал, – подытожила Н. Комарова. – 
Стоимость ее в 2–4 раза ниже, чем у импортных ана-
логов». 

Разный подход 
Формирование кроны косточковых 

культур – непростое дело. Как подчер-
кнул модератор семинара, зав. лабора-
торией генетических ресурсов плодо-
вых, орехоплодных культур и винограда 
Илья Полубятко, начинать нужно с при-
обретения качественного инвентаря. 
Экономить на орудиях труда в данном 
случае нецелесообразно. Необходимо 
иметь три основных инструмента. И 
особенно обратить внимание на то, что-
бы вместо примитивной пилы-ножовки 
обзавестись удобной, маневренной са-
довой и желательно проверенного брен-
да. Хороший срез, сделанный качествен-
ным инвентарем, способствует тому, что 
дерево быстрее заживает и т. д. 

 «Нужно иметь в виду, что у семеч-
ковых культур плодоношение заклады-
вается на одних ветках, а у косточко-
вых – на других, соответственно, меня-
ется сам подход к обрезке, – пояснил 
также ученый. – Косточковые форми-
руют урожай, как правило, на однолет-
ней, а также 2-3-5-летней древесине. 
Семечковые – на однолетней и много-
летней древесине. Однако отличается 

срок жизни плодовых образований, со-
ответственно, и срок жизни разных 
культур». 

В условиях Беларуси, напомнил  
И. Полубятко, саженцы косточковых 
лучше высаживать весной. Сортимент, 
представленный у нас на рынке, позво-
ляет подобрать такие саженцы, которые 
успешно переживут зиму. Выбирать 
нужно только районированные в нашей 
стране сорта. И если есть опаска, что 
зимой саженец может пострадать, с 
осени можно прикопать под углом 45 
градусов и уже весной перенести на 
«постоянное место жительства». 

Сначала – ярусы,  
потом – чаша
Если говорить про специфику обрезки 

черешни, то стоит помнить: генетически это 
дерево не ветвится, поэтому важно знать, 
где именно у него формируется урожай. Это 
происходит у основания крепления однолет-
него прироста – там обычно закладываются 
цветковые почки. Остальной урожай  полу-
чим на 2-3-5-летней древесине. 

«Постоянно, на протяжении всей жизни 
дерева, нужно его обрезать, чтобы происхо-
дило ветвление – для образования большего 
количества древесины, на которой будут 
формироваться цветковые почки. Причем 
важную роль в этом процессе играют так 
называемые букетные ветки», – обращает 
внимание ученый. Таким образом, для полу-
чения оптимального по объему урожая вам 
необходимо иметь дерево с древесиной до 
пятилетнего возраста. Старше – требуется 
убирать, иначе рискуете иметь высоченное 
дерево, с которого и сложно достать урожай, 
и его количество сопоставимо с тем, что 
можно получить, если иметь аккуратное 
компактное деревце. 

А суть обрезки черешни в том, чтобы 
сначала сформировать ярусы, а затем – 
крону в виде чаши, применяя при этом 
укорачивания и переводы. Что до коли-
чества и сроков обрезки, то И. Полубят-
ко советует делать ее не чаще одного 
раза в год. Есть мнения о возможности 
проводить еще и летнюю обрезку, но в 
условиях средней полосы Беларуси 
практиковать ее не имеет смысла, счи-
тает ученый.  

Вишня без загущения    
Для косточковых вообще и для виш-

ни в частности жизненно необходимо 
сформировать такую крону, чтобы она 
обеспечивала по максимуму проникно-
вение света и тепла. Главное – со време-
нем прийти к чаше как оптимальной 
форме кроны. Ее качественное освеще-
ние зависит от того, насколько сильно 
загущена. 

«В этом плане стоит особо вниматель-
но следить за кустовидной вишней – ее 
крону необходимо прореживать регуляр-
но, поскольку загущается очень сильно и 
довольно быстро», – пояснил И. Полубят-
ко. И посоветовал использовать для улуч-
шения плодоношения вишни сорт-
опылитель, в качестве которого может 
быть белорусский сорт Венок. 

Материалы полосы подготовила  
Инна ГАРМЕЛЬ, фото автора, «Навука»

Весной рачительному садоводу есть чем заняться. Первым делом, 
конечно же, – обрезка. В начале марта на практическом семинаре в 
Институте плодоводства владельцы приусадебных участков знако-
мились с основами и особенностями обрезки вишни, черешни, сли-
вы, алычи, абрикоса и персика.

СФОРМИРОВАТЬ КРОНУ
«Персик по 

своему плодоно-
шению отлича-
ется от всех ос-

тальных культур, 
– особо акцентиро-

вал И. Полубятко. – Поэтому в 
данном случае вам для получения 
урожая нужна только прошлогод-
няя древесина. Но нужно помнить: 
любая обрезка персика – это по-
теря потенциального урожая». 
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Дискуссия проходила в деловом и 
культурном комплексе Посольства Ре-
спублики Беларусь в Российской Феде-
рации при поддержке МИД Республики 
Беларусь. Конференция была организо-
вана Институтом философии НАН Бе-
ларуси совместно с Институтом при-
кладной математики им. М.В. Келдыша 
РАН. Тематика включала в себя не-
сколько блоков, охватывающих ком-
плекс наиболее акту-
альных проблем раз-
вития современного 
общества, науки, тех-
нологий, образования 
и культуры.

В приветствен-
ном слове от имени 
Председателя Пре-
зидиума НАН Бела-
руси Владимира  
Гусакова подчерки-
валась важность со-
трудничества уче-
ных и академий 
двух стран, особен-
но в условиях ны-
нешнего турбулентного состояния 
мировой политики и экономики. 
Профессор Г.Г. Малинецкий – заве-
дующий Отделом Института про-
блем математики им. М.В. Келдыша 
РАН, в своем докладе обозначил 
контуры рисков и вызовов цивили-
зационного развития в контексте 
прогресса в области искусственного 
интеллекта с позиции парадигмы 
самоорганизации. Академик-секре-
тарь Отделения физико-техниче-
ских наук НАН Беларуси С.С. Щер-
баков раскрыл перспективы приме-
нения технологий искусственного 

интеллекта для реального сектора 
экономики и социальной сферы. 

Характеристике тенденций форми-
рования современного социотехномира 
был посвящен доклад директора Инсти-
тута философии НАН Беларуси  
А.А. Лазаревича. Ученый показал вли-
яние цифровых технологий на глобаль-
ную трансформацию социотехнологи-
ческой реальности. 

О достигнутом в настоящее время 
системном понимании сознания и рабо-
ты мозга рассказал академик РАН  
К.В. Анохин, который представил свою 
концепцию когнитома – нейронной  
гиперсети как организующего принци-
па работы мозга. Заместитель президен-
та РАН В.В. Иванов осветил вопросы 
технологического суверенитета как век-
тора стратегической безопасности и 
приоритета национального развития. 

Теме синтеза космического и соци-
ального развития был посвящен доклад 
заведующего отделом философии ин-
формационных и когнитивных про-

цессов Института философии НАН 
Беларуси А.В. Колесникова, в котором 
ученый изложил свою авторскую кон-
цепцию киберкосмизма и космо-
социодинамики, описывающую неко-
торые из возможных вариантов разви-
тия будущего.

Образовательный блок на форуме 
затрагивал актуальные проблемы на-
циональной системы образования, 

связанные с внедрени-
ем непродуманных ре-
форм 1990-х годов, 
проблемы междисци-
плинарной интегра-
ции в образователь-
ном процессе, имею-
щей первостепенное 
значение для подго-
товки специалистов 
нового типа. В заклю-
чение образователь-
ной темы научный со-
трудник Института 
философии НАН Бе-
ларуси С.Г. Доронина 
выступила с ориги-

нальным материалом, посвященным 
онтологии детства и значимости для 
будущего научных исследований это-
го феномена.

На конференции прозвучали и дру-
гие интересные доклады, ориентиро-
ванные на понимание образа будущего, 
формируемого под воздействием дости-
жений современной науки и новейших 
технологий.

А.В. КОЛЕСНИКОВ,  
С.Г. ДОРОНИНА, Ю.Ф. НИКИТИНА 

Институт философии 
НАН Беларуси

Всесторонние перспективы и риски современного этапа разви-
тия социотехносферы Союзного государства Беларуси и России 
в новых мировых реалиях обсуждались во время VII Междуна-
родной конференции «Проектирование будущего. Проблемы 
цифровой реальности», проходившей 15–16 февраля в Москве.

КОНСТРУИРУЯ БУДУЩЕЕ

Эти задачи должны решаться на системном, 
концептуальном уровне. Поэтому в Институте фи-
лософии создан сектор философии религии и ре-
лигиоведения.

Концепция работы сектора подразумевает раз-
витие философско-религиоведческих исследований 
в структуре академического учреждения, их орга-
низационные формы и дисциплинарные направле-
ния. Религиоведческое знание приобретает все 
большую актуальность в современном социуме, 
столкнувшемся с рядом вызовов и угроз. Беларусь 
в силу своей многовекторной политики интегриро-
вана в мировое социокультурное пространство, по-
этому необходимо исследование мировых тенден-
ций в области философии религии, культурантро-
пологических парадигм. 

На настоящем этапе становится очевидной зна-
чительная роль религиоведческого дискурса в ре-
шении таких вопросов, как духовное самоопреде-
ление индивида в трансформирующихся условиях, 
выработка стратегий развития культурной, религи-
озной жизни. Сегодня становится все более явным 
возрастающее значение религиоведения, наук о ре-
лигии как системообразующего фактора духовного 
развития современного социума и культуры, и в 
этом смысле возрастает роль академических струк-
турных подразделений, связанных с проблемами 
религии, как для развития гуманитарного научного 
знания, так и для осмысления актуальных проблем 
современной цивилизации. В числе приоритетных 
направлений деятельности сектора – изучение но-
вейших тенденций в области религиоведения в кон-
тексте приоритетных методологических подходов; 
исследование знаковых религиоведческих концеп-
ций и парадигм; концептуальный анализ фундамен-
тальных дискурсов философского и религиоведче-
ского знания XX–XXI вв.; рассмотрение основопо-
лагающих концепций отечественного и зарубежно-
го религиоведения и многое другое. Большое 
внимание в деятельности сектора будет уделено 
развитию многовекторного белорусско-российско-
го сотрудничества, развитию сотрудничества в рам-
ках межконфессионального и межрелигиозного 
диалога с Белорусской православной церковью и 
другими конфессиями нашей страны.

Деятельность сектора призвана аккумулиро-
вать теоретические и практические разработки 
в области религии, стать основой дальнейшего 
развития религиоведческого знания в Беларуси, 
способствовать развитию религиозно-философ-
ских, культурантропологических, религиозно-
антропологических, историко-религиоведческих 
направлений, концептуализации базовых состав-
ляющих религиоведческих парадигм, расшире-
нию проблемного и методологического поля на-
ук о религии.

Наталья НИКОНОВИЧ,
заведующий сектором

философии религии и религиоведения,
кандидат философских наук, доцент 

НОВЫЙ СЕКТОР  
ФИЛОСОФИИ РЕЛИГИИ И 

РЕЛИГИОВЕДЕНИЯ

Перед современным религиоведением 
стоит задача поиска новых методологиче-
ских оснований изучения религии и рели-
гиозности в контексте методологического 
плюрализма современного гуманитарно-
го дискурса, генерирования новых рели-
гиоведческих стратегий, междисципли-
нарной концепции религии и др. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ
РУП «Научно-практический центр Националь-

ной академии наук Беларуси по продовольствию»  
объявляет конкурс на замещение должности: 

– начальника отдела питания.
Срок конкурса – месяц со дня опубликования  

объявления.
Адрес предприятия: 220037, г. Минск, ул. Коз-

лова, 29. Тел. 8 (017) 395-09-96.

Открыл фестиваль пер-
вый фильм киностудии 
«Лесная быль». «День рож-
дения белорусского кино – 
17 декабря, мы празднуем 
его столетие целый год, 
ведь нужно успеть показать 
и посмотреть все фильмы, 
потому начали праздновать 
заранее. Каждую неделю, 
кроме каникулярного пери-
ода, по средам в Минске в 
кинотеатре «Пионер», а 
также в кинотеатрах регио-
нов, областей и районных 
центров будут демонстри-
ровать лучшие ленты 
Нацио нальной киностудии 
«Беларусьфильм», начиная 
от первого немого фильма 
«Лесная быль» и заканчи-
вая работами современных 
режиссеров 2022–2023 го-
дов. В кинотеатре «Пио-
нер» показы будут прохо-

дить в 15.00. Всего зрители 
увидят 33 фильма, которые 
характеризуют разные пе-
риоды истории развития 
нашего кинематографа. Мы 
старались представить все 
знаковые имена режиссе-
ров. Основная аудитория, 
которую хотим привлечь 
благодаря этому фестивалю 
в кинотеатры, – молодежь, 
поэтому выбирали карти-
ны, которые будут интерес-
ны им: историческое и 
остросоциальное кино, во-
енные и приключенческие 
фильмы, а также детские 
киноленты, любимые все-
ми поколениями, в том чис-
ле о Красной Шапочке и 
Буратино», – сказала на-
чальник отдела по кинема-
тографии Министерства 
культуры Ирина Дрига.

Генеральный директор 
Национальной киносту-
дии «Беларусьфильм» 
Юрий Алексей отметил, 
что киностудия сохранила 
свои традиции, стиль и 
путь. Он добавил, что на 
киностудии оцифровыва-
ют, реставрируют и вос-
станавливают порядка 30–
40 фильмов в год. Многие 
из них продаются в Рос-
сийскую Федерацию. По 
его словам, такое кино 
востребовано в мире на 
различных платформах. 

А 11 марта в Центре ис-
следований белорусской 
культуры, языка и литера-
туры состоялось заседание 
кинолектория «Экран и 
время», посвященное сто-
летию белорусского кино, 
под названием «Золотая 

коллекция Льва Голуба: 
Миколка» с показом игро-
вого фильма «Миколка- 
паровоз». Фильмы Льва 
Владимировича стали на-
стоящей школой для мно-
гих поколений советских 
детей. «Миколка-паровоз» 
– советский художествен-
ный фильм по мотивам  
одноименной повести  
Михася Лынькова, снятый 
на киностудии «Беларусь-
фильм» в 1956 году. Ре-
жиссер не только сохранил 
авторский стиль повести, 
органично передавая собы-
тия литературного произ-
ведения, но и наделил сю-
жет авторской динамикой 
и колоритом.

Подготовил 
 Сергей ДУБОВИК, «Навука»

И ДАЛЬШЕ ДЛИТСЯ КИНОВЕК
По распоряжению Министерства культуры Республики Беларусь и во ис-
полнение плана мероприятий по подготовке и празднованию 100-летия 
белорусского кино, разработанного в соответствии с поручением Совета 
Министров Республики Беларусь, сотрудники отдела экранных искусств 
Института искусствоведения, этнографии и фольклора Центра исследо-
ваний белорусской культуры, языка и литературы НАН Беларуси приняли 
участие в церемонии открытия республиканского кинофестиваля «Кино-
век», прошедшей в кинотеатре «Пионер» Минска 28 февраля.
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В Институте экспериментальной ботаники В.Ф. Купревича прошла лекция из цикла про динозавров. Научный 
сотрудник лаборатории нейрофизиологии Института физиологии НАН Беларуси Дмитрий Токальчик рас-
сказывал про эволюцию пернатых динозавров. Аудитория смогла узнать, каким образом доисторические 
птицы оторвались от земли, а также о сенсационных находках того времени. В качестве приза за лучший во-
прос лектор вручил победителю авторский календарь с собственными иллюстрациями древних хищников.

ГОСТИ ИЗ ЮРСКОГО ПЕРИОДА

– С чего началось ваше увлечение  
рисованием и динозаврами?

– Палеонтологией я увлекся еще в 
детстве. Как раз в то время вышли 
фильмы «Парк Юрского периода» и 
«Прогулки с динозаврами», которые по-
родили настоящую динозавроманию. 
Постепенно массовый интерес схлы-
нул, однако я свое увлечение не забра-
сывал. В детстве не было интернета, 
поэтому всю информацию по теме при-
ходилось собирать по крупицам – отто-
го она становилась еще ценнее. Чтобы 
сохранить накопленные знания, я зари-
совывал все, что узнавал. Отсюда и бе-
рет начало тяга к иллюстрированию. А 
увлечение палеонтологией – это пре-
красный старт в формировании научно-
го мировоззрения, своео-
бразный «вход в науку» 
для подрастающего 
поколения. Стрем-
ление к знаниям 
было первичным, 
оно и привело ме-
ня на биофак БГУ, 
а потом уже и в 
Академию наук.

– Откуда берете 
темы для сюжетов?

– Сюжеты нужно 
уметь ловить! Вдохновляют 
окаменевшие останки разных животных 
или наблюдения за их современными 
родственниками. Свои плоды приносит 
и общение с такими же увлеченными 
палеонтологией людьми, дайджесты но-
востей науки (например, от коллектива 
палеонтологов СПбГУ). Черпать вдох-
новение также помогает изучение работ 
других палеоиллюстраторов. Причем 
художников, на которых хочется рав-
няться, очень много. Значительную 

роль в формировании моего стиля сы-
грали Рауль Мартин, Джулиус Чотоньи, 
Сергей Красовский. Особенно хочется 
отдать должное Андрею Атучину из 
России. Периодически я получаю от не-
го ценные советы по поводу своих ил-
люстраций. Конечно, стараюсь разви-
вать свой стиль, но его работы, как и 
многих других художников, служат 

примером, как мож-
но очень грамотно 
сочетать научную со-

ставляющую с высоко-
художественной ценно-

стью.

– Вы используете референсы?
– Без них никак, потому что жанр па-

леоарт сложный, нужно соблюдать чет-
кий баланс между художественностью 
и научной достоверностью. Необходи-
мо постоянно изучать тему, следить за 
новыми открытиями, находками и трен-
дами в данном жанре. С 1970-х годов в 
палеонтологии началась настоящая на-
учная революция – «ренессанс динозав-
ров». Новые открытия и исследования 

в этой области показали, что они были 
активными и теплокровными животны-
ми, а не малоподвижными и холодно-
кровными, как считалось раньше. Ди-
нозавры на рисунках прошлых лет бы-
ли похожи на обтянутый кожей скелет 
и напоминали кровожадных монстров, 
а не настоящих животных. Сейчас ху-
дожники рисуют вымерших существ 
более в реалистичном ключе, с мягкими 
обтекаемыми формами, перьевым по-
кровом.

– Что самое сложное в работе?
– Соблюдать научную достоверность, 

для этого надо знать матчасть и быть в 
тренде новостей и стилей, особенно ког-
да нужно изобразить новые группы жи-
вотных. Например, в недавнем проекте 

мне предстояло проиллюстри-
ровать не только дино-

завров, но и вымер-
ших жирафов. Это 

был настоящий 
вызов для меня 
как художника. С 
другой стороны, 
бывает трудно 

подобрать компо-
зицию, чтобы слу-

чайно не повторить 
как работы коллег, так и 

свои собственные. Мое 
портфолио находится в открытом досту-
пе и насчитывает уже около 300 работ. 

Просматривая их, понимаю: у каждого 
художника с течением времени меняются 
направления, вкусы и стремления к какой-
то технике. Я всегда отдавал предпочтение 
традиционной графике, долгое время рисо-
вал карандашом, сейчас больше рисую ту-
шью и постепенно перехожу в цифровой 
формат. Пока только знакомлюсь с этой тех-
никой рисования. Люблю экспериментиро-

вать – пробовал себя в рисовании акрилом, 
делал серии миниатюр, участвовал в худо-
жественных челленджах.

 
– С появлением искусственного ин-
теллекта стали говорить о том, что 
некоторые профессии исчезнут, в том 
числе и цифрового художника. Вас 
это не пугает?

– Нисколько. Конечно, искусственный 
интеллект развивается семимильными ша-
гами. Сгенерированные нейросетью дино-
завры уже мелькают в ленте новостей, но 
пока это лишь достояние желтой прессы. 
Лидерство в настоящем палеоарте за про-
фессиональными художниками. Чтобы ри-
совать именно в этом жанре, необходимо 
владеть глубокими знаниями экологии тех 
времен и всех мельчайших деталей анато-
мии, которые пока искусственный интел-
лект воссоздать не в состоянии.

– Ваши рисунки публиковались даже 
в журнале National Geographic, каким 
видите свое дальнейшее развитие в этой 
области?

– Мои работы выставлялись также в Го-
сударственном Дарвиновском музее в Мо-
скве. Недавно в продаже появился кален-
дарь на 2024 год с моими иллюстрациями, 
который называется «Дино-дюжина». Он 
представляет собой подборку 12 самых ин-
тересных динозавров, открытых за послед-
ние 12 лет. Скоро вый дут научно-популяр-
ные книги с моими иллюстрациями.

Важна для меня и популяризация знания 
с помощью Совета молодых ученых НАН 
Беларуси: меня приглашали выступить с 
лекциями в музее Квантум, в Полоцком го-
сударственном университете и др. Палеон-
тология помогает приобщать молодежь к 
науке и прививать им любовь к знаниям. 
Есть еще белорусский новостной проект 
Paleonews, куда я периодически выклады-
ваю свои заметки и публикации. 

Вообще иллюстрирование – это мое хоб-
би, которым занимаюсь в свободное время. 
А приоритетная задача на ближайшее время 
– защита кандидатской диссертации,  по-
священной роли адренорецепторов в кле-
точных механизмах формирования памяти.

Беседовала Елена ГОРДЕЙ
Фото автора, «Навука»

Изысканные и хрупкие цветы 
распустившихся луковичных 
растений в канун праздника  
8 Марта стали замечательным 
подарком для женщин. Это гра-
циозные гиацинты, нежные кро-
кусы, солнечные нарциссы и 
очаровательные тюльпаны. 

В этом году было представле-
но более 70 сортов тюльпанов, 

60 сортов гиацинтов и разноц-
ветные сорта крокусов. Восхи-
щало их разнообразие. Напри-
мер, тюльпаны – махровые, по-
хожие на розу или пион, попу-
гайные – как оперение птиц, 
лилиецветные с радужной пали-
трой окрасок. Экспонировалась 
белая, розовая, голубая, лиловая 
сирень сортов Жемчужина, Зор-
ка Венера, Память о Колеснико-
ве, Сумерки и др.

Дополнили и украсили вы-
ставку тематические персонажи 
весны – авторские куклы науч-
ного сотрудника ботанического 
сада: кокетливый «Гиацинт» и 
озорная семейка «Крокусов», са-
мовлюбленный «Нарцисс» и 
элегантный «Галантус» и др.

Можно было приобрести 
растения в горшочках в пода-
рок любимым. Здесь прошли 

встречи с куратором коллек-
ций тюльпанов и гиацинтов, 
где можно было узнать про аг-
ротехнику выращивания луко-
вичных, как их сохранить по-
сле цветения и какие сорта 
лучше выбирать для «выгон-
ки». А на творческом практи-
куме «Букет из шишек» посе-
тители могли развить навыки 
флористики, проявить креатив 
в цветовом оформлении, соз-
дать букет из шишек и забрать 
его с собой.

По информации ЦБС

На деревьях еще не поя-
вилась листва, а цветущие 
ветви сирени, форзиции, 
сливы и березы радовали 
посетителей на выставке 
весенних цветов «Дыха-
ние весны», которая про-
ходила в Центральном бо-
таническом саду НАН Бе-
ларуси с 1 по 10 марта. 

РАСЦВЕЛА «ЗОРКА ВЕНЕРА»

Книга подготовлена 
сотрудниками Центра 
исследований старопе-
чатных изданий и руко-
писей Ф.Д. Подберёз-
киным и В.В. Врублев-
ским на основе англий-
ской версии трактата 
Казимира Семеновича 
«Великое искусство ар-
тиллерии» (Лондон, 
1729), хранящегося в 
фонде Центральной на-
учной библиотеки  
им. Якуба Коласа НАН 
Беларуси.

В приложении к из-
данию – находки бело-

русских историков и 
научно-справочный 
аппарат, который об-
легчает пользование 
лондонским экземпля-
ром «Великого искус-
ства». 

Впервые в отече-
ственной и зарубежной 
историографии приво-
дятся свидетельства, 
показывающие бело-
русское происхожде-
ние и целевую аудито-
рию Казимира Семено-
вича, принципы и 
специфику английско-
го перевода 1729 года, 

литературную тради-
цию и научно-техниче-
скую терминологию 
артиллерийского дела 
XVII века. Составите-
ли уверены, что факси-
мильное издание «Ве-
ликого искусства ар-
тиллерии» Казимира 
Семеновича является 
очередным вкладом  
отечественной акаде-
мической науки в со-
временную белорус-
скую интеллектуаль-
ную культуру.

По информации 
csl.bas-net.by

ИСКУССТВО АРТИЛЛЕРИИ
В Издательском доме «Белорус-
ская наука» увидело свет факси-
мильное научное издание «The 
Great Art of Artillery of Casimir 
Simienowicz=Вялікае мастацтва 
артылерыі Казіміра Семяновіча». 


